

1-9

Архивный отдел администрации
муниципального образования Щербиновский район

Коллекция документов по истории Щербиновского района
Документы об истории колхозов, предприятий и организаций
Щербиновского района

Фонд № Р-107

ОПИСЬ № 13
дел постоянного хранения
за 1927-2017 годы

Оглавление
к описи № 13 дел постоянного хранения
коллекции документов по истории Щербиновского района
«Документы об истории колхозов, предприятий и организаций
Щербиновского района» за 1927-2017 годы

	л.л.
1. Предисловие	1-5
2. Список сокращенных слов.....	6
3. Документы о датах образования колхозов, предприятий и организаций Щербиновского района.....	7
4. Документы об истории предприятий и организаций Щербиновского района.....	7-8
6. Итоговая запись.....	9

ПРЕДИСЛОВИЕ

к описи № 13 дел постоянного хранения
коллекции документов по истории Щербиновского района
«Документы об истории колхозов, предприятий и организаций
Щербиновского района» за 1927-2017 годы

В настоящую опись включены документы об истории колхозов, предприятий и организаций Щербиновского района (9 единиц хранения).

Материалы, входящие в данную опись, представлены историческими и архивными справками, копиями архивных документов, воспоминаниями очевидцев событий, газетными публикациями, фотодокументами. Все документы систематизированы и сформированы в дела.

В раздел описи «Документы о датах образования колхозов, предприятий и организаций Щербиновского района» вошло дело № 1 - архивные данные о датах образования организаций, предприятий.

В раздел описи «Документы об истории колхозов, предприятий и организаций Щербиновского района» включены дела № 2-9.

Дело № 2 сформировано из документов об истории ООО «Щербиновскагропромэнерго».

В копиях документов ГАРО за 1927-1929 гг. имеются сведения о строительстве электростанции Щербиновского района в 1928 году по инициативе одного из руководителей Советского государства Михаила Ивановича Калинина:

- краткая пояснительная записка к операционному плану по сельской электрификации на 1928-29 гг Северо-Кавказской краевой плановой комиссии;
- обоснование Северо-Кавказской краевой плановой комиссии постройки групповой электростанции в станице Старощербиновской Донского округа;
- сведения Северо-Кавказской краевой плановой комиссии об электростанциях Донского округа Северо-Кавказского края по состоянию на 01.10.1929 года;
- стенограмма-отчет о торжественном митинге, состоявшемся в день закладки фундамента здания электростанции;
- протокол заседания секции энергетики Донской окружной плановой комиссии от 07.07.1927 года с печатью паевого товарищества по электроснабжению «Сила. Свет – хлебобобу» и препроводительное письмо к нему.

В газетных публикациях районной газеты за 1936-1958 годы содержатся сведения о приезде М.И.Калинина в станицу НовоЩербиновскую в 1926 году, об этапах строительства и работе электростанции.

В статье В.Кириллова «На Щербиновской ТЭС», опубликованной в районной газете «Калининец» 20 февраля 1957 года, имеется информация о разрушении здания во время ВОВ.

В воспоминаниях М.И.Антоновой (1977 год) рассказывается о строительстве и работе электростанции. Имеются сведения о руководителе и работниках организации.

2

Большую ценность представляют копии фотографий здания первой электростанции в нашем районе. Это единственные снимки, которые сохранили облик здания. Также имеются фотографии здания ООО «Щербиновскагропромэнерго» за 1992 и 2017 годы.

В исторической справке за 2005 год содержится информация о переименованиях ООО «Щербиновскагропромэнерго» за период с 1971 по 2005 годы.

В дело № 3 включены документы об истории муниципального учреждения здравоохранения Центральной районной больницы.

В исторической справке архивного отдела администрации Щербиновского района от 1997 года прослеживается преобразование организации от земской больницы в 1918 году до Центральной районной больницы в 1993 году.

В справке отдела кадров МУЗ ЦРБ от 03 августа 2012 года имеется информация о реорганизациях и переименованиях учреждения за период с 1990 по 2011 годы.

В статьях районной газеты за 1936-2016 годы содержатся сведения о развитии здравоохранения в нашем районе, о медработниках МУЗ ЦРБ.

В тексте стенда МУЗ ЦРБ «Здравоохранение Щербиновского района в 12-й пятилетке» (фотография) содержится интересная информация о том, как работала наша больница в 1930-е годы: о заготовке медперсоналом топлива в плавнях, о проведении операций при свете керосиновых ламп, о транспорте того времени – двух быках и повозке. Имеются сведения о медработниках.

Уникальны по своей значимости документы о медиках - участниках ВОВ. Это копии фронтовых приказов, воспоминания очевидцев о первом главном враче больницы Иване Савиче Кукуше, врачах - Марии Феликсовне Стычинской, Анне Павловне Круговой; копия фотографии медсестры Ольги Антоновны Погребной, сделанная в помещении одного из фронтовых госпиталей.

В деле имеются фотографии строительства новых корпусов районной больницы в 1975-1977, 1985 годах.

Дело № 4 содержит документы об истории Щербиновского районного суда.

Объемная информация представлена в конкурсной работе ведомственного архива районного суда «Лучший архив – 2013»: копии правовых актов, историческая справка за период деятельности с 1944 по 2013 годы; фотографии сотрудников, здания, архивного помещения за 2013 год. Также в данный материал вошел журнал Краснодарского краевого суда «Судебные Ведомости», в котором содержатся сведения об истории учреждения и фотографии работников разных лет.

В публикациях районной газеты за 1936-2012 годы отражена деятельность Щербиновского районного суда за данный период.

В дело № 5 включены документы об истории редакции районной газеты «Щербиновский курьер».

В исторической справке архивного отдела администрации Щербиновского района от 11 января 1996 года имеются сведения о программных целях газеты и ее учредителях, о выходе первого номера газеты «За большевистские кол-

8
хозы» 15 января 1935 года. Также в справке описаны периоды изменений названия газеты:

- с 01 февраля 1953 года «Сталинская правда»;
- с 27 января 1957 года «Калининец»;
- с 01 мая 1967 года «Знамя Ленина»
- с 25 февраля 1992 года «Щербиновский курьер».

В статье А.Колесника, К.Сухановой «Слово о хорошем человеке», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 04 сентября 2008 года, содержится информация о бывшем редакторе газеты Викторе Акимовиче Крикунове.

В статье Б.Зиновкина «Возраст самый подходящий», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 14 января 2010 года, описаны направления работы редакции, имеются данные о работниках редакции.

В статье Л.К.Маракуши «По страницам истории районной газеты», опубликованной в юбилейном издании районной газеты в январе 2015 года, содержится информация об отражении редакцией районной газеты событий в различные исторические периоды.

В статье специалиста Старощербиновского историко-краеведческого музея М.Худяковой «Этих дней не смолкнет слава...», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 07 февраля 2017 года, значатся интересные сведения о том, как перед началом оккупации района в 1942 году, было демонтировано и спрятано оборудование типографии.

В дело № 6 вошли документы об истории Щербиновского элеватора.

В материале Старощербиновского историко-краеведческого музея за 1967 год «Хлебоприемный пункт» содержится объемная информация о развитии элеватора за период с 1927 по 1967 годы. Имеется подробное описание деятельности предприятия в период до возникновения колхозов, когда все работы производились вручную. В данном материале содержатся сведения о руководителях элеватора с 1927 по 1967 годы. Имеется информация об уничтожении элеватора во время ВОВ и восстановлении его в послевоенное время.

В статье В.Сергеевой «Старощербиновский элеватор: в будущее с оптимизмом», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 23 июня 2016 года, раскрыта тема смены руководства и описана работа предприятия в 2016 году.

В статье В.Кривич «Одна судьба на двоих», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 29 августа 2017 года, имеются сведения о строительстве в 1927 году первого деревянного элеватора, о переходе работы элеватора на электропривод в 1933 году. Интересна информация о том, что до 1930 года прием зерна осуществлялся только с гужевого транспорта. В статье описаны все периоды развития учреждения до настоящего времени, в том числе, восстановление после ВОВ и строительство нового элеватора.

Большой интерес представляют копии фотографий хлебоприемного пункта 1949, 1967 годов. Также имеются фотоснимки современного облика элеватора.

4

Дело № 7 содержит документы об истории киносети Щербиновского района.

В копии протокола заседания РИК от 04 октября 1962 года имеется информация о приеме в эксплуатацию здания нового широкоэкранного кинотеатра «Родина» в станице Старощербиновской.

В исторической справке МБУК «Щербиновский центр кинодосуга» за 2013 год и в статьях районной газеты за 2010-2012 годы содержатся сведения о работе кинотеатра «Родина» и киноустановок в населенных пунктах района за период с 1962 по 2013 годы.

В статье В.Кривич «Да здравствует кино!», опубликованной в районной газете «Щербиновский курьер» 26 апреля 2014 года, имеется информация о реконструкции и открытии кинотеатра «Родина» в станице Старощербиновской. Также в статье значатся сведения о приобретении современного (3-D) оборудования для кинотеатра.

Большой интерес представляют копии фотографий Старощербиновских кинотеатров: кинотеатра «Темп» в 1950-е годы и нового здания кинотеатра «Родина» в 1962 году. Имеется фотография кинотеатра «Родина» после реконструкции в 2014 году.

Дело № 8 - документы об истории районного Дома культуры.

В статье Л.Цесаркина «На «Огонек». В доме культуры кубанской станицы», опубликованной в журнале Культура и жизнь за 1967 год (№ 5) содержится информация о направлениях деятельности нашего районного Дома культуры в 1960-е годы: работа народного университета с факультетами музыки, литературы, медицинских знаний, научного атеизма; наличие оркестра народных инструментов, фотостудии, киностудии, драматического кружка, изостудии. В статье имеются уникальные фотографии выступлений творческих коллективов и проведения Новогоднего огонька в Доме культуры.

В исторической справке архивного отдела администрации Щербиновского района от 2001 года содержатся объемные сведения о деятельности учреждения за период с 1949 по 1998 годы.

Ценным источником информации является статья М.Каменских «От рождения истока до...», опубликованная в районной газете «Щербиновский курьер» 24 апреля 2004 года. Имеются сведения о работе клуба в послевоенное время и подъеме культурной жизни в 1960-е годы. Автором подробно описана работа по постановке музыкально-драматической композиции «Лениниана» в 1968-1969 годах. Это крупномасштабное мероприятие было очень значимым событием для станичников. В статье имеются сведения о том, что постановкой руководил московский режиссер Александр Аронович Рубб, было задействовано большое количество щербиновцев (указано много фамилий), описаны этапы данного мероприятия. До сих пор жители района старшего поколения – участники и зрители музыкально-драматической композиции, с восхищением вспоминают удивительные для того времени спецэффекты, звуковую и световую аппаратуру. В архивном отделе администрации МО Щербиновский район находятся на хранении фотографии музыкально-драматической композиции «Лениниана» за 1969-1970 годы (Фотоальбом, опись № 1, дело № 22).

В дело вошли оригиналы фотографий 1954-го года: шахматного турнира, читальни сельского клуба, а также видов здания Дома культуры в разные годы.

Также в статье имеются сведения о деятельности Домов культуры, художественных и музыкальных школ сельских поселений, киносети, районного музея.

В архивном фонде «Коллекция документов по истории Щербиновского района» № 107 в описи №10 деле № 97 находится на хранении статья члена Щербиновского отделения РОИА Ю.А.Сковороды от 11 декабря 1992 года «Театр? У нас?», в которой содержится интересная информация о создании клуба в нашей станице, предположительно, в 1909 году. Клуб располагался в здании ссудно-сберегательного товарищества (в настоящее время это здание отделения стоматологии районной поликлиники).

Дело № 9 – документы об истории Ейского экспериментального хозяйства по разведению и воспроизводству рыбы в Щербиновском районе: текст выступления на крайисполкоме в 1984 году председателя Щербиновского РИК А.Н.Колесника, фотографии.

Дела в описи расположены по структурно-хронологическому принципу.

Все документы закаталогизированны.

Начальник архивного отдела
администрации муниципального
образования Щербиновский район

М.С. Гарнышева

СПИСОК СОКРАЩЕННЫХ СЛОВ

ВОВ - Великая Отечественная война

ГАРО - Государственный архив Ростовской области

МБУК - муниципальное бюджетное учреждение культуры

МО - муниципальное образование

МУЗ - муниципальное учреждение здравоохранения

ООО - общество с ограниченной ответственностью

РИК - районный исполнительный комитет

РОИА - Российское общество историков-архивистов

ТЭС - теплоэлектростанция

ЦРБ - центральная районная больница

ЭПК - экспертно-проверочная комиссия

Архивный отдел администрации
муниципального образования
Щербиновский район

Коллекция документов по истории
Щербиновского района

УТВЕРЖДЕНО

Протокол ЭПК

при министерстве культуры

Краснодарского края

от 30.11. 2017 г. № 11

Документы об истории колхозов,
предприятий и организаций
Щербиновского района

Фонд № Р-107

Опись № 13

дел постоянного хранения
за 1927-2017 годы

№ п/п	Заголовок дела	Крайние даты	Кол-во листов	Примечание
1	2	3	4	5
Документы о датах образования колхозов, предприятий и организаций Щербиновского района				
1	Документы о датах образования колхозов, предприятий и организаций Щербиновского района (архивные справки)	2007-2008	4	
Документы об истории предприятий и организаций Щербиновского района				
2	Документы об истории ООО «Щербиновскагропромэнерго» станицы Старощербиновской (архивные справки, копии газетных публикаций, воспоминания очевидца)	1927-2017	27	

8

1	2	3	4	5
3	Документы об истории муниципального учреждения здравоохранения Центральной районной больницы (исторические справки, газетные публикации, воспоминания очевидцев, фотографии)	1936-2016	52	
4	Документы об истории Щербиновского районного суда (конкурсная работа, газетные публикации)	1936-2016	55	
5	Документы об истории редакции районной газеты «Щербиновский курьер» (газетные публикации, копии исторической справки и фотографий)	1940-2017	13	
6	Документы об истории элеватора (копия музейного материала, газетные публикации, фотографии)	1949-2017	21	
7	Документы об истории киносети Щербиновского района (историческая справка, газетные публикации; копии протокола РИК, фотографии)	1962-2014	13	
8	Документы об истории районного Дома культуры (журнал «Культура и жизнь», историческая справка, копия газетной публикации)	1967-2016	40	
9	Документы об истории Ейского экспериментального хозяйства по разведению и воспроизводству рыбы в Щербиновском районе (текст выступления председателя РИК, фотографии)	1984-2017	8	

9

В данный раздел описи внесено 9 (девять) единиц хранения, с № 1 по № 9, в том числе:

литерные номера - нет,
пропущенные номера - нет.

Начальник архивного отдела
администрации муниципального образования
Щербиновский район

М.С. Гарнышева

Опись составил:
Ведущий специалист архивного отдела
администрации муниципального образования
Щербиновский район

Л.В. Гончаренко

31.10.2017